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部分市民不习惯新模式

张平住院的第 3 天，他依然还未交一
分钱的住院费，更重要的是，也没有一名医
生、护士催促他交费。

在潍坊市第二人民医院病房楼，医生
刚刚查完房，除了嘱咐张平平时的饮食禁忌
外，还叮嘱他适当的下床走动。“到现在了，
还是没提过住院费的事，刚开始给我说不用
交押金的时候，我还不信，看来是真的。”

张平
参加体育
比赛时右
腿骨折，11

月 2 8 日，
他到潍坊
市第二人
民医院就
诊，当时在
办理住院
手续时，工
作人员拿
给他一张
红色的宣
传单，宣传
单写着：住
院无须交
押金，先看
病 、后 交
钱——— 让
人人享有
生命“绿色
通道”等内
容。怀着忐
忑的心情，
张平办理
了住院手
续。

张平
坦言，习惯

了之前先交押金再住院的看病方式，如今
的政策反而让他有些心里不踏实，直到 3

天过去，他脸上的表情才变得轻松了。
其实，早在张平到医院就诊的时候，张

平的母亲就从银行取了 5000 元钱和儿子一
起到医院，准备给儿子办理住院手续。

张平的母亲告诉记者，今年年初，张平

的爷爷因急性肠胃炎住院，为了及时交上
住院押金，张平的父亲和叔叔两人急匆匆
的凑齐了医药费。这次张平骨折，家人到医
院之前特意准备好钱，然而，来到医院后才
发现，之前准备的钱用不上了，“医生还劝
我先把钱存起来，这么多钱带身上不安
全。”

记者调查发现，新模式实施一周，仍有
部分市民因不习惯新模式而拒绝签署协
议，潍坊市财政局副局长、医改办主任田民
利介绍说，“先治病后交钱”，需要市民与医
院签订协议，这个协议是对双方的一种约
束。而在实施过程中，有的市民本能的觉得
这个协议并不利于自己，不愿意签。所以医
院应尽可能的把协议“平民化”，简单扼要
的让患者和家属看明白。其实，对患者和家
属来说，新模式有利无害。

病人不再担心没押金“停药”

作为“先治病、后交钱”制度的实施者，
潍坊市第二人民医院的院长杨国儒介绍
说，这个制度的灵感来自于济宁市的大胆
尝试，当时得知济宁开始实施先治病后付
费的服务模式后，杨国儒便有了在潍坊市
第二人民医院实施该模式的想法。

早在半年之前，济宁市的医疗机构就
开始推行“先治病，后付费”的就诊模式，此
项措施得到了卫生部门的肯定，并在全国
开始推广。经过对济宁市的两次考察，11 月
26 日，潍坊市第二人民医院开始实施“先治
病，后付费”诊疗模式，参加医疗保险、农村
合作医疗的患者及危重病人，不用交医疗
押金，只需出院时缴纳自付的费用即可；确
实有困难的，还可以和医院签订还款协议，
可选择分期还款或延期还款。

对于普通市民来看，这种诊疗模式最
让人担心的就是逃费问题。

据了解，如果出院时患者没有足够的
钱结清费用，也没有与医院签订《住院治疗
费用结算协议书》，而是偷偷溜了，他的名
字就将进入一个黑名单，下次就诊时便不
再享受“先治病、后交钱”的优惠。“进入黑
名单不是说医院就不给治病了，治病救人
还是必须的，而是不再享受先治病的优
惠”，潍坊市第二人民医院院长杨国儒在接
受记者采访时说，目前潍坊市的医保、新农
合入保、参合率都达到了 99% 以上，并且随

着经济发展和医保、新农合制度的不断完
善，报销比例不断提高，相信恶意拖欠款现
象会很少或没有。”

在采访中，杨国儒院长强调。“首当其
冲的便是医患关系的改善。”据杨国儒院长
介绍，在此之前，因为医护人员不断的催缴
住院费，很容易引起患者和家属的反感，甚
至会引发医患之间的争执与摩擦，引发纠
纷。杨院长介绍说，“先治病、后交钱”服务
模式在二院的实施，对医院医疗服务也提
出了更高的要求。

“现在‘先治病，后付费’，住院不交押
金了，医护人员少了一份面对病人和家属
的尴尬。病人和家属也不用再因为有没有
押金考虑是不是‘停药’，停止检查治疗，不
再因为一次次反复筹交押金浪费时间和精
力了。”潍坊市第二人民医院办公室的一位
工作人员说。

无一例逃费现象

“先治病，后付费”的诊疗模式实施
一周，数十位患者享受到新模式带来的实
惠，可喜的是，在办理出院手续的患者中，
无一例逃费现象发生。这样的模式，也引
起了潍坊市整个卫生系统的重视。

潍坊市卫生局党委副书记、副局长
孟庆阳说，“先治病，后交钱”服务模式是
医药卫生体制改革综合成果的体现，是
一项能够切实让群众享受到医改成果，
惠及更多人民群众的民心工程。。

潍坊市财政局副局长、医改办主任
田民利在接受记者采访时说，“先治病后
付费”模式的推广，从一家医院来说是一
件小事儿，但对于整个医疗体系来说，是
件大事儿，是一种理念的转变。田民利
说，其实，潍坊各大医院的急诊早已经实
施“先治病后付费”的惠民政策。但是现
在要扩大到所有的住院病人，承担着很
大的意义，体现了对生命的敬重，可以杜
绝因经济原因而导致的放弃治疗。到结
算才发生经济往来，体现生命的尊重，不
管有钱没钱，先看病。把生命放第一位，
把钱放后面。

田民利介绍说，如果在第二人民医
院能够实施并进展顺利，全市各大医院
在总结经验的基础上，可能会全面推行

“先治病后付费”的诊疗模式。

看看看病病病不不不差差差钱钱钱
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本报记者 马媛媛

齐鲁晚报:现在医院已经开始实施“先治病，后
付费”的新模式，推行新模式之前，医院做过哪些准
备工作？

杨国儒：新模式的推广是潍坊医改的一部分，
是事关市民民生的大事，能有效缓解群众“看病难、
看病贵、看病不方便”。为此，医院也做过很多工作，
比如学习兖州经验，申请政府协调有关部门如财
政、民政、社保、卫生等相关部门，根据潍坊市相关
医疗政策制定具体实施方案。作为潍坊第一个实施
新模式的医疗单位，必须要带好头，不仅要做好自
己本职的工作，还要为将来可能实施新模式的医疗
单位总结经验教训。

齐鲁晚报：“先治病，后付费”模式推行后，患者
到医院就诊，具体会得到什么样的实惠？

杨国儒：主要是方便、省钱。推行这个措施后，
可以减少大处方、滥用药物的现象，在这个配套措
施中有一个规定是需要给病人及家属“一日清单”，
就是当天用了什么药，采取什么医疗手段，病人家
属和病人都要清清楚楚的知道。如果家属觉得不合
理，就会提出质疑，病人还没有交钱，主动权是在病
人手上。过去，患者虽有医保，但还得先筹钱交押
金，现在这样的政策就减轻了患者的压力，不用着
急筹钱，先安心治病，缓解经济压力。

齐鲁晚报：推行新模式后，医院的日常工作会
发生哪些变化？

杨国儒：推行新模式后，医院的压力更大了。
“先治病，后交钱”需要医院的工作人员，不管是医
生、护士还是科室的工作人员，都要提高服务能力、
服务态度和医疗技术水平，要想让患者不逃费，医
生就要尽心尽力为病人治疗，护士要真心诚意为病
人护理，同时要认真与病人进行沟通。在治疗过程
中，要掌握每个病人的病情进展情况，要跟病人家
属及时进行沟通，这样医患纠纷会大大减少。

齐鲁晚报：担心逃费现象吗？
杨国儒：现在处于起步阶段，医院最担心的就

是欠费问题。对恶意逃费的患者，通过法律途径来
解决。最终这个问题要靠社会诚信体系来完成。如
果一个人在医疗上不够诚信，那么这个人在金融方
面需不需要受到影响？这是我们的一个初步设想。
最终要建设一个诚信社会。

对话潍坊市第二人民医院院长杨国儒：

推行新模式，

医院压力更大了

潍坊市第二人民医院杨国儒院长

11 月 26 日，潍坊市第二人民医院开始

实施“先治病，后付费”诊疗模式，顿时成

为潍坊市民讨论的焦点话题。市民对新模式

叫好的同时，也存在着一些疑惑，本报记者

对话潍坊市第二人民医院院长杨国儒，讲述

“新模式”实施背后的故事。

半个月前，国务院
法制办针对《院前医疗
急救管理办法》的征求
意见稿中规定，医疗机
构“按照有关规定收取
院前医疗急救服务费
用，不得因为费用问题
拒绝或者延误急救”，有
关“先救人还是先收费”
的问题再次引发讨论。

一周前，潍坊市第
二人民医院在全市率先
开始实施“先治病后交
钱”就诊模式，打破了住
院先交钱的传统。

新模式实施一周，
这条看上去很美的医疗
政策，在让穷人治病看
到希望的同时，也让人
产生不少疑问，一周之
后，政策的效果如何？记
者进行探访，解读经过
实践检验的改革如何顺
利运转下去。


	K14-PDF 版面

